

En la década de 1880 llegó a Ontur procedente de Jumilla una familia conocida por el apodo de “Los Tomases”, que fueron quienes implantaron el partido Conservador, que nunca llegó a tener mayoría en Ontur.

## 2.1 LAS SOCIEDADES INICIALES: LA REGENERACIÓN Y LA EMANCIPACIÓN

A comienzos del siglo XX existían en Ontur dos sociedades obreras<sup>13</sup>. La primera de ellas fue la Sociedad de braceros “La Regeneración Obrera”, con 316 socios en enero de 1916. La segunda, llamada Emancipación de Socorro Mutuo de Obreros braceros, de oficios varios: artistas e industriales, cuya documentación se conserva en la actual Cámara Agraria Local, y que contaba con 125 socios en 1916<sup>14</sup>.

La Emancipación procedía del siglo XIX. Disponía de una casa en propiedad y 22 hectáreas de tierra en 1930, que posteriormente fueron repartidas entre los socios, quedando una parte conocida como el “bancal de la Sociedad”, que fue vendido en los años sesenta por la Cámara Agraria Local, siendo la casa en propiedad la sede de la actual Cámara Agraria Local.

Sin embargo, la agrupación que más nos interesa es la Regeneración Obrera, que fue la sociedad alineada al sindicato UGT, cuya sede fue construida en el año 1914 ó 1915, coincidiendo con la Primera guerra mundial. Fernando Núñez-Robles Galiano, Conde de Montortal o Marqués de la Calzada<sup>15</sup> -político conservador y Diputado a Cortes entre 1918

<sup>13</sup> Es preciso que nos refiramos a la crisis y los consiguientes “motines de subsistencia” que se produjeron en esta zona (en 1907, en Ontur y en 1909 en Fuente Álamo), y que tal vez contuvieran el germen del movimiento obrero en esta zona sur de la provincia. El dato lo tomamos de REQUENA GALLEGÓ, Manuel: “Edad contemporánea”, en *Historia de la Provincia de Albacete*; Ed. Azacanes; Toledo, 1999; pág. 470.

<sup>14</sup> Los datos sobre el número de socios los tomamos del cuadro elaborado por BAUTISTA VILAR y EGEA BRUNO a partir de la “Gaceta de Madrid” de 10 de noviembre de 1920, y que se encuentra en “Movimiento obrero en Albacete durante la crisis y la restauración (1902-1923)”, en *I CONGRESO DE HISTORIA DE ALBACETE; Vol. IV. Edad Contemporánea*; Ed. Instituto de Estudios Albacetenses de la Excm. Diputación Provincial- CSIC Confederación española de Centros de Estudios Locales; Albacete, 1984; pág. 82.

<sup>15</sup> Citado por REQUENA GALLEGÓ como uno de los grandes latifundistas, adquirente de terrenos procedentes de la desamortización en la provincia de Albacete. REQUENA GALLEGÓ, Manuel: “Edad contemporánea”, en *Historia de la Provincia de Albacete*; Ed. Azacanes; Toledo, 1999; págs. 429, 489 y 496. Asimismo, y del mismo autor, podemos seguir la trayectoria de este político en “Cambio social y